

INTRODUCCIÓN



YachaQ: Revista de Derecho a lo largo de los años se ha caracterizado por su gran aporte a la cultura investigativa dentro de la comunidad jurídica, por lo que una nueva publicación llega para, a través de diversos artículos académicos en el ámbito nacional e internacional, lograr dar al lector una perspectiva actual de la situación del Derecho. Es así que la YachaQ N°17 contiene temas diversos que van desde ramas conocidas como el Derecho Constitucional, Penal, hasta ramas poco investigadas como el Derecho Internacional, Derecho y Metaverso, Derecho Inmobiliario y Derecho de la Seguridad Social.

En ese sentido, este número desarrolla un artículo que resalta la orientación de los estudiantes de derecho en el campo laboral y académico, desde un análisis de las competencias que influyen en dichas elecciones, cuestionando el impacto que un estudiante de derecho realiza en el mundo a partir de los conocimientos adquiridos en la academia y cómo estos se alinean a los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Es así que Marianela Isabel Armijos Campoverde, Marcelo Armando Costa Cevallos, Darío Alcides Díaz Toledo y Jorge Alberto Maldonado Ordóñez, comparten este interesante análisis, llegando a cuestionar la responsabilidad social que todo estudiante de derecho debe tener.

Por otro lado, Vicente Brayan Villalobos Villalobos trae un análisis del Decreto Legislativo 1568 del Régimen de la Propiedad Horizontal, resaltando el reconocimiento otorgado en nuestro ordenamiento jurídico a la Junta de Propietarios como sujeto de derecho con plena capacidad de ejercicio. En este artículo se desarrolla el reconocimiento expreso que requería esta figura del régimen especial de la propiedad predial, que incluso se ha ido desarrollando en doctrina y jurisprudencia anterior, y considerando las nuevas propuestas que trajo el Decreto Legislativo.

De la mano del Derecho Internacional Público se realiza un estudio de casos referidos a la figura del "ius representationis omnimoda", que ejercen los representantes de nuestro país como el presidente de la República y el ministro de Relaciones Exteriores. Los autores, Tatiana Espinoza Nava y Pablo Rosales Zamora, presentan un interesante análisis de un vacío legal existente en nuestro ordenamiento jurídico respecto de la representación estatal que se realiza en distintos ámbitos internacionales.

Asimismo, entre los artículos que se encontrará en la presente revista, está la investigación sobre el problema latente de la corrupción en el Perú, desde el análisis de las teorías de "la infracción del deber" y "el dominio sobre la vulnerabilidad del bien jurídico", que en el Derecho Penal de nuestro país evidencia defectos. En ese sentido, el autor realiza un planteamiento de solución para disminuir la existente arbitrariedad e impunidad dentro de nuestro Estado Constitucional de Derecho.

En este nuevo número también se realiza un análisis doctrinal y jurisprudencial en el Derecho Constitucional al respecto de la efectivización de los derechos fundamentales como el derecho a la igualdad. Siendo que, Andres Matsusuke Matayoshi Collazos plantea una propuesta al respecto, haciendo énfasis en el derecho de igualdad de las personas con discapacidad.

El derecho se encuentra en constante desarrollo junto con la ciencia al igual que las investigaciones, por ello Jesús Francisco Ramírez Bañuelos presenta su investigación cualitativa titulada "Paradiplomacia espacial, el caso de los Acuerdos Artemis" que busca promover el debate sobre el respeto y protección del derecho humano al goce de los beneficios del progreso científico, en específico sobre los Recursos Naturales Ultraterrestres.

Otro ámbito importante y que también se encuentra en desarrollo, es la digitalidad, las múltiples tecnologías y el nuevo mundo virtual que traen consigo nuevos desafíos jurídicos, en específico sobre el marco legal, de ello nos hablará Fernando Javier Ravelo Guillén en "¿Quo vadis, metaverso?".

La sociedad también se encuentra en constante cambio, por ello Maria Elisa Cuadros Garrido desarrolla su artículo en torno a los agujeros en la regulación jurídica Española ante las familias monoparentales y la gestación subrogada desde la perspectiva del Derecho de la Seguridad Social.

Otro artículo notable que podrán apreciar en este número, trata sobre la dimensión cultural de la Constitución en el pensamiento de Rudolf Smend, Konrad Hesse y Peter Häberle, acompañado de un análisis de jurisprudencia constitucional peruana sobre temas frecuentes y controversiales en estos tiempos, ello gracias a Néstor Daniel Loyola Ríos.

Dabilui Antonio Isasi Cabrera y Eduardo Jesus Chocano Ravina también nos dan a conocer otro asunto de vital importancia, abordando así la Sentencia del Tribunal Constitucional peruano emitida en el Expediente N.º 00151-2021-PA/TC, que desarrolla los derechos de las comunidades indígenas, tales como la consulta previa, la participación ciudadana en el desarrollo de la sociedad, y el derecho de propiedad.

Asimismo otra perspectiva extranjera es analizada por Zaira Maythe Baca Acosta, quien aporta materias interesantes al debate sobre la defensa de los derechos en el juicio de amparo mexicano y así conocer si la interpretación hecha sobre el objeto de protección de este juicio de amparo facilita o es un obstáculo.

Finalmente, esta revista, como es de costumbre, presenta la sección "Otros enfoques del derecho", donde podrán observar el talento en la redacción de cuentos y poemas que deleiten su lectura. En adición a ello, presentamos entrevistas con una mirada crítica a algunas cuestiones del Derecho.

Queridos lectores, llegamos al final de este hermoso comienzo, esperamos que deleiten su intelecto con tan valiosas obras del derecho, temas críticos y contemporáneos, un análisis riguroso y una reflexión profunda, investigaciones que sean puertas para otras nuevas o que sirvan para reafirmar conocimientos, artículos que no solo enriquecerán su intelecto, sino que también inspirarán y motivarán la incansable búsqueda del saber. Que este viaje académico ilumine sus caminos y permita contribuir al desarrollo de la sociedad, bienestar humano y constante crecimiento cultural.

Samanta Berenice Chavez Quispe

Directora de YachaQ: Revista de Derecho N°17

Liliana Rivera Chillca

Presidenta del Centro de Investigación de los estudiantes de Derecho